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El ambiente navideño inunda, no solo las 
calles y los establecimientos con sus luces 
y adornos, sino que llega a todos los rinco-
nes, incluso aquellos donde aparentemente 
el dolor y las dificultades de la vida se palpan 
con mayor claridad. Es el caso de la Cocina 
Económica de Oviedo, donde “ya hace tiem-
po que se respira ambiente navideño”, espe-
cialmente porque “vienen acudiendo cada 

TEMA DE LA SEMANA vez más personas con generosidad para 
compartir ; compartir su tiempo, sus donati-
vos y su alegría en estas fiestas”. Lo reconoce 
Sor Carmen Lorenzo, nueva Superiora –des-
de hace unos dos meses– de la Comunidad 
de las Hijas de la Caridad, que dirigen la Coci-
na Económica, una institución con más de 
un siglo de raigambre en la ciudad, y mucho 
más de buena prensa y buen hacer. Por eso 
son tantas las personas que acuden a ayudar, 
por eso y porque “los corazones de la gen-
te se mueven en estas fechas con más fuerza, 

y nosotros desde luego que lo notamos”. La 
Cocina Económica de Oviedo ofrece a dia-
rio entre 180 y 200 comidas, unas cifras que, 
sin embargo, sobrepasan el fin de semana. 
“Tenemos gente que viene habitualmente 
y otros que van apareciendo, pues tenemos 
bastantes caras nuevas”, explica Sor Carmen 
Lorenzo. Y en estas fechas navideñas, además 
de “adornar la casa y adornar los corazones, 
también en la mesa habrá una comida espe-
cial, rica y bien preparada, que ya están elabo-
rando voluntarios y cocineros”, afirma.g

“Los corazones de la gente se mueven 
en estas fechas con más fuerza”



g “Estos días –dice– tenemos unos volun-
tarios que están preparando bolsas de 

turrones, de dulces, para dar precisamente en 
el postre en estos días”. Y se lo darán no solo 
a las personas que acuden al comedor para el 
almuerzo y la cena, sino a las ochenta familias 
con niños menores a las que atienden y distribu-
yen semanalmente alimentos. “Estas familias vie-
nen derivadas del Ayuntamiento, de Servicios 
Sociales y también a veces, aunque no hayan 
pasado por servicios externos, si acuden a 
nosotros directamente siempre se les atiende”, 
explica la Superiora. Al haber niños, no acuden 
físicamente al comedor, pero se les reparte la 
comida para que puedan llevárselas a sus casas.
Y es que “en la Cocina Económica, el primer pla-
to siempre es la acogida”, afirma Sor Carmen, y 
“eso es algo que se nota tanto en los voluntarios 
y trabajadores, como en las personas que acu-
den al comedor. Logramos que haya un clima de 

familia, lo cual es muy importante, aunque des-
de luego luego el plato de comida es necesario, 
desde luego, pero lo otro, el cariño y la acogida, 
también alimenta”.
Ese clima de acogida y de cariño es algo que 
parece que no olvidan los usuarios puesto que 
no es infrecuente que acudan personas a ayu-
dar que en su día tuvieron que acudir a los ser-
vicios de la Cocina Económica. “Sin ir más lejos –
reconoce Sor Carmen– hace tan solo unos días 
llegó una mujer, que me explicó Hermana, yo 
he pasado por una situación difícil, y ahora que 
puedo colaborar, me siento obligada de algu-
na manera a ayudar a los que lo están pasando 
mal”. Y esas personas que lo están pasando mal 
ahora tienen perfiles muy variados, y a pesar de 
que son personas necesitadas, a Sor Carmen le 
dan la sensación de que ya no son “los pobres 
de antes”. “Los hay que acuden muy deteriora-
dos, pero por lo general son personas que están 

pasando por un mal momento, una buena parte 
son inmigrantes que no tienen acceso al trabajo 
y a la vivienda y se ven en la necesidad de venir al 
comedor para conseguir alimento”.
Como es ya una tradición, en la cena de Noche-
buena contarán con la presencia del Arzobispo 
Mons. Jesús Sanz, que acudirá, como un volunta-
rio más, a servir. “También el voluntariado habi-
tual quiere mantener su presencia esos días y 
pensamos que es importante para las personas 
que acuden –explica la Superiora de la Comuni-
dad de la Cocina Económica de Oviedo–. Dice 
el Papa Francisco que los pobres no son para 
admirar, sino para hacer justicia de su situación. 
Nosotros agradecemos a don Jesús que nos 
acompañe y también pedimos a todos los astu-
rianos que, en Navidad, seamos más conscien-
tes que nunca de las situaciones de pobreza que 
son una realidad, y de la importancia de nuestra 
ayuda y colaboración”.

TEMA DE LA SEMANA

Navidad en prisión: acompañando en la soledad desde 
la Pastoral Penitenciaria

¿Cómo se vive la Navidad dentro de la pri-
sión de Asturias? El capellán de la cárcel y 
Delegado episcopal de Pastoral Penitencia-
ria, el sacerdote jesuita José Antonio García 
Quintana, explica que durante todo este 
tiempo de Adviento y Navi-
dad se intenta “transmitir 
un poco de alegría”, al tiem-
po que se hace un esfuerzo 
mayor de acompañamien-
to a los internos, para que 
“este momento de soledad 
sea más llevadero, porque 
echan mucho de menos a 
sus familias, a sus padres, a 
sus esposos o esposas y a 
sus hijos”.
Aunque el horario es “siem-
pre el mismo”, afirma, “la 
comida en las fechas seña-
ladas se intenta que sea un 
poco mejor”, y tanto los 
voluntarios de la Pasto-
ral Penitenciaria o de otras 
ONG, así como los funcionarios, procuran 
“animar el ambiente” con “actividades algo 
distintas como por ejemplo poner bele-
nes en los diferentes módulos, cantar villan-
cicos, y en definitiva, transmitir un poco de 
alegría”. Muchos voluntarios de Pastoral 
Penitenciaria son catequistas dentro de la 
prisión, y “en estas fechas, además, han traí-
do para hacer felicitaciones navideñas, para 
que, en las comunicaciones y las vistas fami-

liares los internos se las puedan entregar a 
sus familias o incluso también mandarlas 
por correo”. También han estado muy pre-
sentes los voluntarios que acuden a animar 
las celebraciones litúrgicas, algunos de ellos 

muy jóvenes, “como Jesús, la última incorpo-
ración, que tiene 19 años”, explica el cape-
llán de la cárcel.
La Pastoral Penitenciaria, que tiene una 
presencia diaria principalmente a través 
del capellán, pero también de un grupo de 
voluntarios cada vez más numeroso, con-
tará en la capilla como todos los años con 
las celebraciones litúrgicas propias de estos 
días. “Como todos los años, el día de Noche-

buena nos acompañará nuestro Arzobispo, 
don Jesús, que presidirá las eucaristías de las 
11 y las 12 del mediodía, acompañado por 
más sacerdotes que suelen colaborar con la 
Pastoral Penitenciaria”, afirma García Quin-

tana. “También acudirá un 
grupo de jóvenes Scouts de 
la parroquia de San Vicen-
te de Paul, en Gijón, que nos 
traerá la luz de Belén”, expli-
ca, “y es que de eso se trata, 
de que en este tiempo haga-
mos un poco como Juan el 
Bautista, ser testigos de la luz, 
especialmente en estos días 
de Navidad, contando que la 
Buena Noticia de Jesús, que 
se hace hombre como uno 
de nosotros, también les 
acompaña a ellos en estos 
momentos de privación de 
libertad”.
Una Navidad en la que tam-
bién los presos de otras 

confesiones religiosas también “se conta-
gian de la alegría”, porque “aquí no hay pre-
juicios especiales y la gente participa y se 
hermana”, reconoce el capellán de la prisión 
de Asturias. “Obviamente los musulmanes, 
por ejemplo, no vienen a las celebraciones, 
pero sí que participan de otras actividades 
con nosotros, como por ejemplo en algún 
caso han ayudado a poner el belén. Aquí no 
hay posiciones muy rígidas”, reconoce.

Belén colocado en uno de los módulos del centro penienciario de Villabona.
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Algo ronda en el aire que hace distinto 
este tiempo. Sí, los días son más cortos, las 

brumas mañaneras y las temperaturas gélidas, 
nos meten de bruces en este diciembre de tanto 
encanto cristiano. La Navidad llama de nuevo a 
nuestra puerta y nosotros nos dejamos deslizar al 
gran misterio de un Dios que quiso contarnos su 
entraña de amor aprendiendo nuestras lenguas y 
nuestros gestos, para palpitar su eterno corazón 
con nuestros latidos humanos. Así lo celebramos 
cada año llegando estas calendas tan señaladas.
Es verdad que tenemos sobrados motivos para 
una mueca de preocupación casi en la fronte-
ra desesperada por el panorama que se dibuja 
en este mundo contradictorio. Las guerras que no 
cesan, los fanatismos que nos atenazan, la medio-
cridad que nos gobierna, mientras el miedo de los 
buenos se enroca en cobardías disfrazadas de 
prudencia dando pie a que desalmados hagan de 
las suyas por doquier.
Pero esta negrura tan gris y cenicienta se disipa 
cuando el destello siempre perenne de un Dios 
que viene para abrazar nuestra malherida huma-
nidad, enciende en nuestras noches oscuras su luz 
resplandeciente. Lo decía el gran escritor francés 
Charles Péguy: Jesús no vino para pelearse con la 
tiniebla sino para ser luz en medio de ella. Así fue 
hace dos mil años, y así sucede cada día: en cuan-
to Él se enciende en nosotros y entre nosotros, la 
oscuridad no tiene nada que decir ya, ni nada que 
esconder en sus penumbras.
La Navidad es este misterio de esperanza que 
llena el corazón y las calles de la más sana y ver-
dadera alegría, derramando su villancico inocen-
te entre nuestros cansancios agoreros por tantas 
cosas que nos suceden. Y para memoria viva de 
este regalo continuamente presente, ya San Fran-
cisco de Asís lo previó hace ahora ochocientos años 
en una Navidad inolvidable en la ciudad italiana 
de Greccio. En aquel 1223 se tuvo una iniciativa 
inaudita por parte de aquel santo frailecillo. Quiso 
celebrar durante la Misa de medianoche un Belén 
viviente. La joven mamá que había dado luz unos 

días antes, prestó su mis-
ma ternura junto a la del 
padre de la criatura que 
de ambos nació. Ya tenía-
mos un primer esbozo del 
cuadro que en el portalín 
belenista aconteció en la 
primera Nochebuena de 
verdad. Todos en el pueblo se hicieron pastores y 
zagales en aquella Misa del gallo, mientras San 
Francisco oficiaba como diácono proclamando el 
Evangelio que narraba el nacimiento de Dios.
Por este motivo, nuestros belenes y nacimientos 
son una preciosa remembranza de lo que sucedió 
en Belén hace dos mil años y de lo que se recordó 
en Greccio hace ochocientos. Es maravilloso el arte 
lleno de talento, belleza y piedad que nuestras aso-
ciaciones belenistas guardan a buen recaudo para 
poder ofrecer en llegando estas fechas memo-
rables, el recuerdo viviente de lo que verdadera-
mente vivo sucedió. Y así, en cada hogar, en cada 
parroquia y comunidad, en tantas plazuelas y 
calles, en escaparates adornados para la ocasión, 
se ven nuestros pequeños o grandes belenes que 
nos actualizan con ternura y esperanza la alegría 
que se nos regaló con el nacimiento de Dios entre 
nosotros. Es un gozo recordarlo, un deber agrade-
cerlo y con sencillez compartirlo con un esmero 
admirado. Es el aroma de estos días, con sabor a 
mazapán navideño, estrofa de villancico popular 
y música de la esperanza que no defrauda jamás. 
Por eso debemos hacer memoria de algo que 
sucedió hace dos mil años, y que sucede cada día 
si dejamos que el mensaje de aquel pequeño naci-
do de la Virgen María, encienda su luz en nuestra 
oscuridad y ponga su paz en nuestros conflictos. 
Es la Navidad cristiana que de corazón os deseo 
a todos los hombres y mujeres de buena volun-
tad, mientras con los ángeles y pastores de todos 
los tiempos entonamos nuestro canto de gloria a 
Dios, siendo bendición para los hermanos. Feliz 
Navidad.

+ Jesús Sanz Montes,  Arzobispo de Oviedo
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Estos son los horarios de las cele-
braciones litúrgicas en Navidad 

en la Catedral de Oviedo y el San-
tuario de Covadonga. En la Catedral 
el 24 de diciembre, la eucaristía ten-
drá lugar a las 10, 11, 12, 13 y 18.30 h. 
En Navidad, a las 12 h, será la eucaris-
tía con Bendición Papal, presidida por 
Mons. Jesús Sanz Montes 12 h. También 
habrá celebraciones a las 10, 11, 13 y 
18.30 h. El 1 de enero, Solemnidad de 
Santa María Madre de Dios se celebrán 
misas a las10, 11, 13, 12 y 18.30 h. Por 
último el 6 de enero, Epifanía del Señor, 
la eucaristía presidida por Mons. Jesús 
Sanz,  tendrá lugar a las12 h. El resto del 
día habrá celebraciones a las 10, 11, 13 
y 18.30 h. Por su parte, el Santuario de 
Covadonga celebrá las misas el día de 
Nochebuena a las11, 12, 13.30 h. La   
Misa del Gallo será a las 20 h. En Navi-
dad la eucaristía será a las 11, 12, 13.30 
y 18 h.  Estos horarios se repetirán el 31 
de diciembre y el 1 de enero. El día 5 del 
nuevo año se celebrará misa a las 9, 12, 
13.30 y 18 h y el día de la Epifanía del 
Señor a las11, 12, 13.30 y 18 h. Todas las 
celebraciones en Covadonga serán en 
la Basílica y serán retransmitidas a tra-
vés del Canal de YouTube del Santuario.

Gijón ha resultado ser uno de 
los lugares de España donde 

más se han incrementado en este 
año el porcentaje de asignación 
a la Iglesia en la Declaración de 
la Renta. Los mayores incremen-
tos han tenido lugar en Cantabria 
(0,16%), Baleares (0,14%), Bada-
joz (0,13%) y después, Gijón, con un 
0,12%.  El número total de declara-
ciones a favor de la Iglesia en España 
es de 7.631.143, lo que ha supuesto 
un aumento de 209.218 con respec-
to a la Renta de 2023.

Evangelio del día
Lc 1, 26-38

En aquel tiempo, el ángel Gabriel fue enviado 
por Dios a una ciudad de Galilea llamada Na-
zaret, a una virgen desposada con un hombre 
llamado José, de la casa de David; el nombre 
de la virgen era María. El ángel, entrando en 
su presencia, dijo: Alégrate, llena de gracia, el 
Señor está contigo. Ella se turbó grandemen-
te ante estas palabras y se preguntaba qué 
saludo era aquel. El ángel le dijo: No temas, 
María, porque has encontrado gracia ante 
Dios. Concebirás en tu vientre y darás a luz 
un hijo, y le pondrás por nombre Jesús. Será 

grande, se llamará Hijo del Altísimo, el Señor 
Dios le dará el trono de David, su padre; rei-
nará sobre la casa de Jacob para siempre, y 
su reino no tendrá fin. Y María dijo al ángel: 
¿Cómo será eso, pues no conozco varón? El 
ángel le contestó: El Espíritu Santo vendrá so-
bre ti, y la fuerza del Altísimo te cubrirá con 
su sombra; por eso el Santo que va a nacer 
será llamado Hijo de Dios. También tu parien-
te Isabel ha concebido un hijo en su vejez, y 
ya está de seis meses la que llamaban estéril, 
porque para Dios nada hay imposible. María 
contestó: He aquí la esclava del Señor; hágase 
en mí según tu palabra. Y el ángel se retiró.

Los aires de mazapán navideño



Este año se celebra el ochocientos ani-
versario de la tradición de colocar el 
Belén que empezó allá por el 1223. Con 
este motivo el próximo viernes día 29 de 
diciembre, la iglesia del Monasterio de las 
Clarisas de Villaviciosa acogerá una mesa 
redonda, a las 18.30 h, en la que estarán 
presentes Eulalia Nacimiento, presidenta 
de la Asociación Belenista de Oviedo, Plá-
cida Novoa, presidenta de la Asociación 
Belenista de Gijón y José Manuel Valle, pre-
sidente de la Asociación Belenista Asturia-
na. Este coloquio se enmarca dentro de 
las actividades de la VIII Ruta de los Bele-
nes de Villaviciosa y estará moderado por 
la periodista y escritora, María Teresa Álva-
rez. Antes de este encuentro, José Manuel 
Valle nos ha contado detalles sobre está 
afición belenista que une a un gran núme-
ro de personas.
Los belenes no pasan de moda y es 
además algo que a muchos traen 
recuerdos importantes.
Sí, el Belén siempre permanece y yo mis-
mo precisamente si soy belenista es ya 
por algo que viene de mi infancia. En aquel 
entonces veía como mi padre hacía el 
Belén en casa y quedé prendado de aque-
llo. Para mí hoy en día es una pasión.
Que además se alarga con preparati-
vos y trabajo durante todo el año.
Desde luego, en pleno verano, en agosto, 
ya estamos haciendo Belenes, y según se 
aproxima la Navidad ya no tienes tiem-
po para nada. Es un trabajo que se lleva a 
cabo durante mucho tiempo y podemos 
encontrar un Belén en todos los rinco-
nes, sobre todo en los grandes núcleos de 
población como Oviedo, Gijón, Avilés o 
Villaviciosa que es donde hay más. Por eso 
hay que ver todos los que podamos, por 
ejemplo en El Franco hay uno en movi-
miento que es espectacular.
¿Cómo se hacen estos Belenes que 
son auténticas obras de arte?
La figura por regla general se compra, hay 
algún belenista que es modelador de figu-
ras, pero son excepcionales. Se adquieren 
a escultores de primera línea. Lo que sí es 
labor de los belenistas es la escenografía.
¿Por eso nos encontramos con belenes 
con detalles muy típicos de cada zona?
Son los llamados belenes regionalistas en 
los que en cada lugar se intenta adaptar el 
nacimiento al paisaje del lugar. Por eso en 
Asturias es muy habitual que aparezcan 
hórreos, palomares, gallineros... detalles 
típicamente asturianos.

¿Es posible saber cuán-
tos belenistas hay en 
Asturias?
Sí tenemos el número de 
asociaciones federadas 
en la nacional que son la 
Asociación Belenista Astu-
riana, de Oviedo, la de 
Gijón; pero luego hay hay 
cantidad de asociacio-
nes que no tiene ese úni-
co fin pero que dentro de 
las actividades que orga-
nizan siempre reservan 
su tiempo para dedicarlo 
a la elaboración del belén. 
Y luego por supuesto las 
parroquias que participan 
muchísimo.
¿Cómo se sienten cuan-
do se ve su labor? Por 
ejemplo con los niños 
que con tanta afición los 
visitan.
En ellos está una afición 
que hay que fomentar 
para que el día de mañana 
haya belenistas y belenes. 
Hay que intentar emocio-
narles y que lo vivan. Ahora que tengo nie-
tos, a los hijos a lo mejor no les dejé tan-
to, pero a ellos sí que me gusta animarles 
a hacer algo cuando estoy poniendo el 
belén. Siempre les dijo “os voy a dejar colo-
car los ratones cerca del portal” y ellos ya 
están esperando ese momento con ilu-
sión. Pero no solo los niños, nos gustaría 
que la gente se animase a formar parte y 
no pedimos grandes compromisos, sino 
que se vaya uniendo y participando.
¿España es destacada en el ámbito 
belenista?
España e Italia están a la cabeza, pero tam-
bién es cierto que no nos podemos creer 
el ombligo del mundo. Existen los congre-
sos internacionales que se celebran cada 
cuatro años, este años fue en Sevilla, y yo 
he acudido a cinco de los seis que se cele-
braron en los últimos 24 años y he com-
prabado como belenes que se hacen en 
Alemania, la República Checa o Austria, en 
toda Centroeuropa en general, son espec-
taculares. Para ser sede de este congreso 
hay peticiones incluso de Brasil o Argenti-
na. 
Hay verdadera pasión por el belén y en 
cada lugar con sus características. Tienen 
el belén regionalista, pero luego también 

tienen belenes muy propios de la zona. 
Por ejemplo en la República Checa o Ale-
mania hay mucha tradición del belén de 
papel recortable, que puede llegar a tener 
muchos metros cuadrados. 
En Austria también hay muchos belenes 
de tipo napolitano o incluso en el museo 
de la cidciudad de Munich podemos visitar 
toda una planta  dedicada a      este tipo 
de belenes, donde puedes pasarte horas 
para ver todos los detalles. De hecho, en la 
actualidad hay un gran turismo relaciona-
do con la visita a los belenes.

ENTREVISTA

Ocho siglos de pasión belenista

Cartel anunciador de la mesa redonda con motivo del 
800 aniversario del belén, abajo, José Manuel Valle, pre-
sidente de la Asociación Belenista Asturiana
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